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« Je vous le dis,  
y’a plus de saison » -Où c’est Mallemort ?  Là-bas il y a de la neige et 

un froid polaire ! Et en plus ya un espace bio, ils 
appellent ça les 3 Jardins. C’est tout ce qui nous 
reste.  
- Voyons : Mallemort, Population : 4 984 
habitants et quelques pingouins. Superficie : 28 
km², Densité : 177 hab. /km² sans les pingouins 
Altitude : 120 m, Longitude : 5.181944 E  
Latitude : 43.730831 N. 
-En plus, on n’est pas manchots on pourra 
aider Robert !   

- Allez, zou, Cap vers les 3 jardins !    *      
* pour suivre au jour le jour la migration des pingouins vers les 3 jardins voir le site  
fandecarotte.free.fr  

 
     



 2 

Editorial 
 

« De la relativité : Pour le lapin, le bonheur incarné c’est la carotte. (Pascal) 
                                  Pour la carotte, le malheur incarné c’est le lapin… » 
   

Pour les skieurs, la neige c’est le pied, pour les agriculteurs, la neige c’est le gel des 
pieds. Les leurs et ceux des plantes. Alors j’espère que vous aurez bien skié début 
janvier car chez nos agriculteurs, ce n’était pas le pied : on s’est pelé les carottes ! 
Du moins chez Robert à Mallemort avec de la neige sur 35 cm, encore plus froid vers 
St Rémy chez Laurent Fouchard et St Gilles chez les Péré et Marie Claude Zambalia 
où la neige est montée à 50 cm et a tenu 15 jours, faisant plier sur son passage 
tunnels et serres en verre. Chez Robert pas de dégâts matériels car l’équipe a  
déneigé les tunnels au fur et à mesure, protégé les cultures avec du Pédiset mis en 
double ou de la paille.  
Puis au dégel, on sauve ce qui peut : les carottes, les poireaux, les navets avant que 
tout n’éclate. Et ça c’est un boulot dur comme le sol gelé. 
Donc assez peu d’impact sur nos paniers cette semaine contrairement à des 
agriculteurs qui ont dû interrompre les livraisons à leur groupe. Merci à l’équipe des 3 
Jardins d’avoir fait le maximum.  
Reste beaucoup d’incertitude sur les plans de printemps (petits pois, etc…) qui n’ont 
pas résisté. Peut- être y aura-t-il un regain des plants un peu plus tard ? Sinon nous 
aurons un creux dans nos paniers au printemps.  
Et nous devrons alors nous souvenir des neiges de Janvier, et de la relativité des  
joies de la neige et  du ski.                          Marité 

 
 

« Les news de la ferme des 3 Jardins » 
  

 1/ Il est  encore  temps pour  souhaiter à mes amis marseillais "fan de légumes 
" une belle année 2010. 
   Pour la ferme des trois jardins, nous pouvons nous souhaiter une année identique 
à 2009.  
2/ L’'équipe des Trois Jardins : Robert, Fanny et Eric sont là pour assurer le 
début d'année 2010.  
Tanguy nous a quitté en ce début d'année. Il a toujours eu un peu de mal à se 
faire à notre organisation de travail en équipe. Et 2 nouveaux ouvriers-fermiers 
seront recrutés au printemps.  
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3/ Le projet 2010 : on doit améliorer quelques  postes sur la ferme :  
      ----> Irrigation :   
Un nouveau forage, une pompe immergée plus grosse, des réseaux de tuyaux et 
d'irrigations plus précis. Entre autres choses…  
 Cela va  nécessiter bien du temps et de l'argent, mais il le faut car la vielle 
station de pompage est trop limitée.  
      ----> La serre à semis :  
   En janvier et février, nous allons nettoyer et mettre en place une serre à semis 
plus fonctionnelle et plus performante.  
C'est un poste très important car c'est du bon départ dans la vie de nos petits 
légumes que dépendent les belles cultures et les bonnes récoltes. 
Fanny sera pour 2010 la mère poule de nos petits plants.  
   ----> Un petit outil pratique : 
Un "pousse-pousse-bineur". Non, ce n’est pas fabriqué en chine, mais c'est très 
pratique pour les maraichers français (et chinois).Vous pourrez le voir lors de votre 
prochaine visite à la ferme. C’'est l'outil "préféré "de Eric.  
  ----> Une maison pour les poules doit être repensée : 
Il me faut trouver la formule pour réaliser cette maison déplaçable =une maison sur 
roue = une mobile-maison. En bref un mobil-home pour poules pondeuses !   Je vais 
trouver ! 
  
4/ Attention, les vacances des paniers  arrivent !!! Ne venez pas chercher vos 
paniers de légumes les semaines 7 et 12 donc les semaines des 16 et 19 février et 
23 et 26 mars.  
   ROBERT   
 

Et puis des nouvelles très fraiches des boulangers de Sisteron et 
de Tony : 
 

Bonjour, 
Sous la neige et avec un froid polaire, nous vous souhaitons santé pour cette 
année 2010 et les suivantes d'ailleurs. 
Malgré les intempéries qui nous ont forcés à annuler quelques fournées et 
marchés en tout début d'année, l'équipe de boulangers est de retour pour 
vous faire du bon pain bio. 
Petit lien d'un film réalisé par TLP (télé locale Provence), vous pourrez voir 
notre petit fournil en milieu de reportage. 
http://www.tlp.fr/video_view.php?id_video=2706  
A bientôt 
La Paline 
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A SAVOIR 
 
Distribution :       Rappel        Pas de légumes les 16 et 19 Février 
                               Pas de légumes les 23 et 26 mars 
                        Les demi- paniers alternance ne seront concernés que par un des 2 
congés 
 
Propreté du Local : merci aux gens qui divisent leur panier dans le cabanon de s’assurer 
que les tables et le sol restent propres. Le local sert le lendemain aux enfants du  
centre aéré et nous nous sommes engagés à veiller au respect des locaux. 
 
Projets associatifs :  
 Ils font suite à la réunion inter groupes du 9 janvier 2010 qui concernait les difficultés  
des agriculteurs  et le prix du panier. 55 personnes étaient réunies malgré la neige. De 
nombreuses idées sont nées de cette rencontre qui s’est terminée à la chandelle avec 
des galettes confectionnée sur mesure en bio par le Boulanger de la rue Paradis et au 
cidre. 

• Des groupes encore incomplets : Luminy,  le Roy d’Espagne, Endoume, 
Chanot, La joliette et d’autres plus éloignés. Merci de le dire autour de vous car les gens 
sont restés sur l’idée que les listes d’attente sont énormes et du coup les agriculteurs 
sont en situation précaire. 

• Un compte rendu de la réunion, des travaux des Paniers Marseillais, des 
travaux des maraichers sera versé prochainement sur le site des paniers et sur le nôtre.  

• Une enquête va être réalisée sur l’ensemble de nos adhérents, groupe par 
groupe pour connaitre les attentes et les comportements de nos adhérents et éviter 
leur départ pour insatisfaction.  

• Un débat s’ouvre sur le soutien à amener à nos maraichers et à nos 
adhérents: Evidemment on parle de coût, de prix mais aussi d’annualisation des 
contrats. Notre réflexion devra être terminée pour mi mars. Aussi nous souhaitons 
instaurer des temps de parole dans le cabanon à chaque distribution. Merci donc de 
prendre un peu de temps pour échanger lors des distributions.  

• Les conseils d’administration des Pamas se tiennent le 1er mardi du mois au 
centre social de ST Giniez et vous pouvez y assister. 

• Commandes d’agrumes : Anne Lise et Délia, qui s’étaient chargées des 
commandes des groupes ne peuvent plus le faire. En attendant un poste de permanent 
sujet aux subventions, nous attendons un deuxième volontaire pour la mutualisation des 
commandes. Si tout va bien, on pourra prévoir une livraison fin février. 
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Séquence interview 

 
Cette semaine, je me suis livrée à un nouvel exercice de style : l’interview d’un 
fan. Cela m’a paru très riche et j’ai du coup interviewé 2 fans à la distribution de 
vendredi, Catherine Chabrand et Jérôme Bouvène. Merci à vous deux de vous 
être livrés. 
 
 
 
 Catherine : 
Depuis quand es- tu dans le groupe ?  
C’est ma première saison à St Giniez mais j’ai déjà été en Amap pendant 4 ans 
dans un autre groupe. Je m’étais arrêtée car nous étions moins nombreux à la 
maison. Des amis m’ont parlé des paniers et du groupe de St Giniez et grâce à 
eux j’ai eu une place en demi- panier. 
Qu’est ce que tu as cuisiné avec de ton dernier panier ? 
Un chou farci, une soupe de poireaux. 
Ton légume préféré cette saison ? : sans doute le poireau. 
Celui que tu as en horreur : le chou rouge car je ne l’aime pas cru et surtout je ne 
sais pas le cuisiner. (au passage, Catherine recueille 2 recettes d’amateurs de 
chou rouge convaincus dans la file d’attente) 
Qu’est ce que tu apprécie dans ce groupe par rapport au précédent : avant tout 
le moment de la distribution. Au début on est un peu dans ses petits souliers 
quand on fait son panier en file indienne. La distribution est mon moment de 
prédilection, cela me plait beaucoup. J’apprécie aussi les œufs, la tomme et je 
suis très contente d’essayer la viande cette fois ci.   
Catherine, un cadeau pour toi :  
Chou rouge à la châtaigne et aux citrons confits : 
 Émince le chou en lanières fines, recueille le jus d’un citron et coupe l’écorce en 
petites lanières puis en petits cubes ; émiette 200 à 300 g de châtaignes après les 
avoir fait blanchir 5 mn avec les écorces de citron. Dans une cocotte fais mijoter à 
l’étouffée le chou avec les châtaignes et les écorces, le jus du citron, un peu d’huile et 
un peu d’eau. Le chou étant doux tu peux rehausser de sel et de poivre en grain ou de 
lardons.  
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Jérôme : 
Je suis en co-panier depuis 4 ou 5 ans avec Sandra Principato. Nous sommes 
collègues de travail et Sandra m’a proposé ce partage de panier. Nous alternons 
tous les 15 jours mais c’est plutôt ma femme qui vient car je finis tard. 
Qu’est ce que tu aimes ou pas dans le panier ou son principe ? 
Avant tout c’est la philosophie du principe qui nous a séduits avec mon épouse. 
Bien sûr, on est  moins fans des légumes d’hiver mais on a compris l’importance 
de rester l’hiver et on se régale carrément l’été.  
J’aime la fraîcheur et la qualité des légumes mais en plus j’ai calculé que cela 
nous revient moins cher. Donc on s’y retrouve même financièrement. Avec le 
demi- panier, nous mangeons à 3 le soir et le week-end. 

Une difficulté ? : mon frigo est trop petit, surtout en été. 
Et Sarah, ta fille de 9 ans ? : Elle est très sensible au goût et à la consistance. 
Et pas question de lui faire manger des tomates de supermarché. Par contre les 
concombres courts ne lui plaisent pas et nous  achetons hors panier pour elle des 
concombres longs. 

Qu’est ce que tu as cuisiné avec ton dernier panier ? 
Une soupe « tous légumes », un chou vert émincé avec des  carottes, des pommes 
de terre et de la saucisse. Et puis un plat qui nous plait beaucoup : une tourte 
poireaux- reblochon. Poireaux, carottes, pommes de terre, sont précuits à la 
vapeur, disposés sur une pate en couche alternée avec un peu de crème fraîche. 
On répartit un reblochon  dessus et on passe au four. C’est notre régal 
Jérôme, je suis à l’Amap depuis 6 ans et on ne s’était jamais vu : Eh oui, je suis 
régisseur de son dans les spectacles et c’est plutôt ma femme, qui est 
institutrice qui vient. Nous ne sommes jamais venus à la visite à la ferme car  
nous allons à beaucoup de spectacles et le week-end, repos. Peut–être si la visite 
se faisait un peu plus tôt en Avril ou Mai cela nous serait plus facile. En juin il y a 
beaucoup de choses à voir. 

On note, Jérôme et merci de ce moment de rencontre. Au fait Robert, tu peux 
faire quelque chose pour les concombres de Sarah ?    
 
Jeux : Si vous êtes parvenu à la fin de ce fan, faites une bise à la 
personne qui tient l’émargement. Le nombre de bises reçues sera le nombre 
de lecteurs du fan. Une surprise sera offerte au 5Oème, 100ème, 150 ème, 
et 200ème lecteur. 
 
Bonne semaine à tous et à la semaine prochaine. 
Le rédacteur éphémère et optionnel de la semaine : Marité van Cuyck  
 


